

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, deha.

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

El modernismo.

Prudencia del Papa en la condenación del modernismo.

II

El corazón es llena de angustia al considerar que quien ha sido puesto por Dios sobre las naciones y sobre los reinos, para que avasce, destruya, desperdicie, disipe, edifique y plante, se vea en la precisión de razonar los motivos que le han forzado a condenar lo que tantas y tantas veces ha sido reprobado por la Iglesia y por toda la humanidad.

¿Qué quieren que sea el Romano Pontífice, una figura decorativa que no tenga deberes que cumplir? ¿Desde cuándo, quien ha sido colocado por el Rey del Universo para que vigile las asechanzas de los enemigos, tiene que contemporizar con éstos para no poderlos denunciar sin su consentimiento? Exponiendo la proposición XI del *Syllabus* de Pío IX, que está concebida en estos términos: *No solamente no debe la Iglesia corregir nunca los excesos de la filosofía, sino que, antes bien, debe tolerar sus errores y dejarla que se corrija á sí propia*, dice el notable escritor D. José F. Montaña, varón de recta conciencia, sabio, muy humilde y de convicciones profundas, las que defiende sin tener para nada en cuenta la pérdida de honores mundanos, en su eruditísima obra *El Syllabus de Pío IX*, estas palabras: *Estaría demás en el mundo la Iglesia de Jesucristo si debiera tolerar impúndica, no corrigiéndola debidamente y no condenando las falsedades, los errores y los absurdos científico-religiosos por sólo ser defendidos y propalados por la razón filosófica moderna.*

Los enemigos de la Iglesia, con el espíritu de contradicción con que siempre la combaten, no quieren ser cortados por ningún género de trabas. Ellos quieren estar libres para atacar á la Iglesia según lo estimen por conveniente, no respetando ni la exsistencia de sus doctrinas, ni la pureza de su moral, ni los grandes esfuerzos hechos en favor de la humanidad. Para los adversarios de la Iglesia son lícitas todas las armas hasta llegar al vilipendio; pero la Iglesia no debe defraudarse, y mucho menos repeler las agresiones injustas de su enemigo. La Iglesia, según su dictamen, no debe marcar taxativamente su doctrina. Con esta táctica, sumamente reprochable, intentan aniquilar á la Iglesia. La Iglesia sigue su marcha majestuosa, y sin hacer caso de sus ataques, se ve obligada á colocar en el *Syllabus* de Pío X proposiciones como las siguientes, que aseguran: *6.º En la definición de las verdades, de tal modo colaboran la Iglesia docente y docente, que nada queda á la docente sino sancionar las opiniones comunes de la discente. 7.º La Iglesia, al proscribir errores, no puede exigir de los fieles que se adhieran con asenso interno á los juicios por ella promovidos.*

Los modernistas, en la primera de estas proposiciones, relegan la autoridad infalible en la definición de las verdades de Fe al último lugar y lo principal es la opinión del pueblo, y en la segunda sostienen que si la Iglesia condena los errores, los fieles no están obligados á profesar lo que determine la Iglesia, depositaria de la verdad.

La Iglesia, no habiendo en cuenta las erróneas doctrinas modernistas, manifiesta y define en admirable documento las enseñanzas de la que es guardadora, y sale á la luz esa aspiantísima Enciclica, en la que con una precisión lógica nos patentiza el virtus posesorioso de los preceptos novadores de las doctrinas de Cristo.

La Bula *Pascendi* proclama muy alto la absurdidad de la Iglesia católica.

¿Qué es el modernismo para que tal resonancia haya tenido su condenación? ¿Cómo podremos definirle? Sin duda la definición debe ser sumamente difícil: en toda la Bula no se encuentra definido. Al principio de ella dice el Romano Pontífice: *Para proceder con claridad en materia tan compleja, preciso es advertir ante todo que cada modernista representa variedad de personas, mezclando, por decirlo así, al filósofo, al creyente, al teólogo, al historiador, al crítico, al apologeta, al reformador; personas que conviene distinguir con exactitud, si se quiere conocer á fondo su sistema y darse cuenta de los principios y de las consecuencias de sus doctrinas. Algo hacia el*

fin se expresa de esta manera: *Ahora bien; abarcando como de una mirada la totalidad de este sistema, ninguno se maravillará si lo definimos, afirmando que es un agregado de todas las herejías: Pusa d la caridad, si alguien se hubiera propuesto reunir en uno, el jugo y como la esencia de cuantos errores existieron contra la fe, nunca podría obtenerlo más perfectamente de lo que lo han hecho los modernistas. Antes bien, han sido todos tanto más allá, que no sólo han destruido la religión católica, sino, como ya hemos indicado, absolutamente toda religión. De aquí los aplausos de los racionalistas; de aquí que aquellos de entre éstos que hablan más libre y abiertamente, se felicitan de haber hallado en los modernistas los auxiliares más eficaces.*

En el *Motu Proprio* del Padre Santo del 18 de Noviembre de 1907 define el modernismo diciéndo que es el conjunto de todas las herejías.

Por las definiciones del Modernismo que se estampan en la Bula *Pascendi* y en el *Motu Proprio*, quien no esté ciego ó cierre los ojos del entendimiento verá la imposibilidad de contener en una definición todo cuanto pertenezca á la esencia del modernismo, sin que pueda apropiarse á otra doctrina. En la primera definición el asunto lo considera tan complejo el Romano Pontífice, que hace una enumeración de los personajes que intervienen en el sostenedor de las doctrinas modernistas, cuyo conocimiento es imprescindible estudiar si se ha de conocer á fondo los principios y consecuencias del modernismo.

La segunda definición de que usa el Romano Pontífice está en términos tan generales, escrita, que dice ser el jugo y como la esencia de cuantos errores existieron contra la fe. Estas definiciones nos enseñan la dificultad que envuelve las doctrinas modernistas para poder formar una definición que, abrazando el conjunto de sus teorías, ilustre la mente del lector ó del oyente, dándole pábulo para concebir lo que es el sistema modernista.

Que el modernismo es un sistema, el mismo Papa nos lo asegura en estos términos: *Cuando tratamos del modernismo, no hablamos de doctrinas vagas y sin ningún vínculo de unión entre sí, sino de un cuerpo definido y compacto, en el cual, si se admite una cosa de él, siguen las demás por necesaria consecuencia.*

El Maestro puesto por Jesucristo no ha estimado oportuno definir el modernismo; así, con la sumisión más reverente y fundándose en la Enciclica, intentará dar algunas definiciones que nos presenten más ó menos lo que es el modernismo.

El modernismo es un sistema que, negando á la razón el derecho á franquear los límites del mundo fenomenal, conduce á la negación de la realidad objetiva de un Dios personal mediatamente, é inmediatamente á la negación de la demostración su existencia, por lo que es ve forzado á imaginar una religión caprichosa fundada en el sentimiento.

El modernismo es un sistema contradictorio en sí mismo, porque negando la posibilidad de la corteza objetiva establece el sentimiento, que le convierte en objeto para que sirva de base de la religión, que puramente humana formas.

El modernismo es un sistema escéptico incapaz de ofrecer nada cierto en materias de religión, ni aun en las materias filosóficas.

El modernismo es un sistema discurrivo por la perversion del espíritu curioso en demasía, orgulloso é ignorante que quiere sujetar la fe, revelación, dogma, y cuanto diga orden á la religión, á la ciencia del hombre.

¿Quién se atreve á poner en duda la prudencia del Papa en vista de los errores eperados por espíritus turbulentos, que dirigen sus esfuerzos á la destrucción de la Iglesia de Jesucristo? El Papa ha obrado cumpliendo su deber con exquisita prudencia condenando el modernismo.

Anacleto Heredero.

LA ANUNCIACIÓN

Fragmento de la poesía premiada en la Academia Mariana de Lérida.

Más Dios quiere como Rey nado; ni sólo en su nado vuela al Ángel, ni en su Imperio del hábito de su; ni en el Reino de Dios el hombre; ni en el cielo

ni en el abismo ó suelo
 el fiero orgullo alando sus brazos de Titán.
 Jehová del alto empuje en el radiante asiento
 trona, y de mundo en mundo y de una á otra región
 sumando cultores el rayo de su asento,
 cuartase el firmamento
 y muestra los abismos de la eterna creación.
 Y vió alónto el mundo divino reverberar
 que allá en montes de gloria lanzaba un hombre en cruz
 sobre una Virgen pura como de lauro,
 de siglos vendiendo
 por la cascada luminosa quebraderos su luz.
 Que del divino incendio de luz, de amor y vida
 centellas de su Espíritu vibrando bajara,
 y su eterna palabra, tal como resacaída,
 dará al mundo la vida
 en nuevo Edén creada para otro nuevo Adán.
 Ya de entre las falanges angélicas guerreras
 bailando ritos alas donadas Gabriel,
 de Nazaret florido descendiendo á las praderas
 y junto á sus ladernas
 el raud vuelo para y se entra en un vergel.
 Vergel de aromas nuevas, Edén todo florido,
 que al nuevo Adán destina enamorado Amor
 y á Virgen sin mancha que para él ha escogido,
 á cuyos pies raudido
 se habla el Paraíso con celestial candor.
 ¡Salve, María, Salve, en gracia concebida;
 aquel Dios que en tu vientro, de la vida tendrá,
 en un vientro fecundado de la alta desgraciada
 darás sombra y vida
 y lo que de ti acaso de Dios hijo será.

¿Qué digo al que me envías no retardés, Señora,
 vuestro amoroso fe; que tu tierra y cielo hoy
 vuestro palabra esperan más las del nuevo día:
 ¿qué digo al que me envías?
 —Gabriel, doctore ¡Fiat! Escucha muy soy.—
 Dijo: y en las regiones de mundos celestiales
 y del querube alado en la espiritual región
 espíritus y raudos postorcos á cantares
 con palmas y cantares
 de Dios anuncian tan nueva Anunciación.
 Y levitando al cielo la tierra pecadora
 sus ojos moribundos vió en su agonía cruel,
 la Virgen de las, vió sus encandores,
 cual brillante Aurora
 del valle de las sombras de muerte en el distal.
 Tu eres, replicaron los mundos, nuestra vida:
 en el profundo caos nos nos ilumina el arbol;
 del crimen arrebatado en la mortal caída,
 Tú, Virgen prometida,
 sustentas nuestros globos cual cielo de sañir.

Por eso nos incroc corona de tu frente;
 tu luz de las auroras resplende el arbol;
 la rueda de la luna sustentas sostenida;
 tu veste en luz fulgente,
 tu ocañal al firm, tu manto el aureo sol.
 La tierra á tus pies tiende su alfombra de colores;
 replio el ave rauda la nombre celestia;
 te envían sus aromas polvorinos flores,
 los boques sus amores,
 las fuentes sus murmullos, sus rayos el mortal.
 Tu vida anclando, elevas los mundos á ti el vual,
 tu matern grandesa lo lleva todo su poe,
 la tierra flor te llama, su sol te llama el cielo,
 el hombre su consuelo,
 su Emperatriz el angel, su Madre el mismo Dios.
 Tú del destierro andalas las lágrimas y el llanto;
 abrigó eres del pobre, del misero asosido;
 cual balismo sustentas la llama del quebranto,
 al pie de tu altar sentio
 muerto halla quien naufraga del mundo en el salván.
 Si el cielo se desata en rayos y centellas,
 si aurre hirviente arroja asolador volcán,
 si el mar tromba y espumea levanta á las estrellas,
 Tú calmas sus querellas,
 y á ti como cordetes sus lías manas van.
 Tú eres nuestra esperanza, tu fiat, oh María,
 dió libertad al preso, perdón al pecador,
 salud al pobre enfermo, al triste su alegría,
 al justo amor que ansia,
 al Angel su contento y á Dios todo su honor.

S. Liso y Estrada.

Carmenque 75-1008.

EL JUDAÍSMO NO ES LA VERDADERA RELIGIÓN

¿Por qué nos han de llamar la atención las declaraciones del judío Rosenstein en los Estados Unidos publicadas por la «Verité» de Quebec del Canadá y por el *Central Catholic*, que habian sido dichas á un clérigo anglicano? Nosotros, á su proposición el judaísmo es la sola verdadera religión, debemos destruir con otra que reduzca á la nada las dos afirmaciones que la suya lleva envueltas, que son: el judaísmo es la verdadera religión, y el judaísmo es sólo verdadero con exclusión de otra cualquiera religión; así, su legítima contradictoria es el judaísmo, no es la verdadera religión ni sólo ni acompañado. ¿Cómo nos ha de extrañar que el judaísmo quiera perseguir á la Religión de Jesucristo calificándola con epítetos denigrantes en los Estados Unidos?

Lo ridiculo de las declaraciones del israelita es que quiera principiar arrasando las bibliotecas de los católicos. ¿Y la cultura que tanto se vocigilea? ¿Y el adelanto á que, según nue-

tros modernos reformadores, contribuyen en gran manera los judíos? A los judíos les incomodan las obras de Shakspeare de Khylock y Walter-Scott, porque, según dicen, se moñan ó los ultrajan á ellos, y se disponen á arrojarse estos libros de los Estados Unidos cuando sean los dueños del poder.

Los españoles no tienen por qué admirarse de las declaraciones del israelita Rosenstein. Sin tener ahora en cuenta el decidido cometido en Jesús nuestro Salvador, los españoles saben que la invasión de los árabes en nuestra Península contó con la cooperación de los judíos, que estaban en inteligencia con los mahometanos de África. Ellos con las riquezas que poseían, lo diestro que se les juzgaba como curanderos y las artes perversas que empleaban en su procelisimo, conseguían una gran importancia, tanto que el Concilio XVIII de Toledo, en su canon 5, dice: *los judíos no sólo intentan perturbar con sus crímenes á la Iglesia, sino que procuran arruinar al pueblo y á la Patria, y lo consiguen haciéndolos súbditos de los mahometanos.*

Bien sabido es que, según algunos historiadores, la toma de Toledo por los árabes se debió á que los judíos les abrieron las puertas de la ciudad, cuando los cristianos habían salido de ella para ir a orar en la Basílica de Santa Leocadia, y los moros sin quebrantos se apoderaron de la ciudad, causando mucha mortandad en sus indefensos moradores, que se encontraban en la Vega.

El israelita Rosenstein cuenta, para llevar á feliz éxito, con la preponderancia de los de su nación, con sus jueces, sus abogados, sus profesores, maestros de las industrias y, sobre todo, con ser los dueños de los Bancos y que pueden en los Estados Unidos producir una catástrofe financiera. Los judíos se han hecho dueños de los mayores capitales del mundo, gozando por esta causa de un poder tan extraordinario, que según afirmaba D. Ramiro Maeztu, los judíos fueron los que promovieron la guerra ruso-japonesa y fueron los que concertaron el tratado de paz entre las dos naciones Rusia y el Japón. Otros muchos cambios han ocurrido en Europa en los que han sido los primeros actores los judíos, según escribe el citado publicista.

No hay por qué nosotros nos alarmemos, aunque judíos más ó menos lituos hagan las declaraciones que tengan por convenientes, ni tener sus amenazas, no obstante de que en España autentos judíos intervinieron en perseguir á la Iglesia; también destruyeron muchas bibliotecas de los religiosos, que degollaron ó expulsaron de sus casas, que el buracano vendaval revolucionario igualó con el suelo. No nos hace falta que en esta Nación, siempre católica, se cumplan los anhelos de un Marqués que la figurado en los partidos liberales, ni los más recientes de un médico literato y político á quien buena lección dieron algunos Profesores de la Universidad salmantina. Las amenazas de los judíos de los Estados Unidos son la manifestación de lo que hacen siempre que pueden; pero como llevan el estigma de la crueldad mayor que presenciaron los siglos con sus institutos perversos y sus muchas riquezas, no logran más que estar desterrados por toda la faz de la tierra.

II.

Pronósticos del tiempo.

(Prohíbe la reproducción, ya sea literal ó ya extractándola).

Del 21 al 22 se acercarán á Madera y al N. O. de Galicia otras depresiones oceánicas que causarán tiempo inseguro, por punto general, y algunas lluvias, especialmente desde el S. O. y N. O. de la Península hasta el Centro, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El lunes 23 pasará por Francia la depresión del N. O. de Galicia, y otra depresión, procedente de Escocia, se hallará en Escandinavia. Tiempo variable y algunas lluvias en la mitad septentrional, con vientos de entre S. O. y N. O. Empeorará la situación meteorológica el martes 24, porque se formará un importante núcleo borrascoso en el Mediterráneo, y llegará otro centro de perturbación al golfo de Gascuña. Se producirán lluvias, principalmente desde